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料利遏投機穩樓價 專家：評論成效尚早

據中國房地產指
數系統百城價

格指數顯示，2月
份，全國100個城市
住宅平均價格為8,686
元/平方米，較1月上
漲0.48%，其中80個
城市價格環比上漲。
房價環比繼續上漲，
令人們對房產稅這個
樓市調控殺手㢝寄予

更多期待，房產稅亦再次成為兩會熱點。然而與「限
購令」政策效應相比，重慶、上海兩城市相繼試點的
房產稅效應略顯遜色。
另據新華網較早前報道，自1月28日正式啟動房產稅

開徵試點以來，重慶房產稅開徵已滿一個月，目前已
有近15萬元稅收入庫，房產稅的開徵有效地遏制了高
端住房消費。
對此，中國社會科學院城市發展與環境研究中心研

究員牛鳳瑞指出，房產稅才剛剛推行，對市場的影響
以及財政的貢獻，可能在一年後方可知道，目前評價
房產稅效果為時過早。

開徵房產稅必須要慎重
全國政協委員、國家開發銀行原行長劉克崮表示，房

產稅的積極作用可以預見。他在接受香港文匯報記者採
訪時稱，房產稅不僅將給地方政府帶來穩定財政稅收，
更有利於維護住房的正常功能，遏制投機行為，穩定房
價。但他同時指出，因徵收房產稅涉及人們的根本利
益，開徵房產稅必須要慎重。且徵收房產稅在技術上必
須要考慮周到，在涉及不同房屋的價格問題、位置問
題、數量標準等問題上，力爭做到合情合理。

房租將納入樓市調控
此外，房地產市場監管司司長沈建忠強調，近期一

線城市房租上漲明顯，對中低收入租賃群體影響較
大，下一步房租也將納入樓市調控，而正在修訂的
《房地產法》將加強對租賃內容的完善和調整，給予租

客更多保障。同時，配合房產稅的試點，在租賃稅賦
方面做些研究，做到稅賦要合理，徵管要嚴，既有利
於出租，也有利於租賃市場的穩定發展。
沈建忠稱，近期租金上漲有三個特點：一是主要集

中在一些熱點城市、重點城市、大城市。二是一些中
小套型的普通住宅。三是在特定的區域，包括一些地
鐵的沿線和一些學區，這些地方的房租上漲較快，這
對中低收入租賃群體影響較大。

嚴查哄抬房租違規行為
沈建忠表示，房租上漲較快存在三方面原因：首

先，春節過後，外來人口回城務工，租房需求集中；
其次，從機制上看，目前租賃的房源較為分散，並未
出現大型的、專業的從事住房租賃的企業；最後，由
於通脹和加息預期大，而中國住房租售比處於國際較
高水平，一線城市大多在500：1以上，從理論上，房
租仍有上漲空間。此外，市場監管方面還有不到位之
處，存有法律空白，而少數中介機構、中介人員存在
哄抬房租等不良行為。

香港文匯報訊（兩會記者組 劉曉靜 北京報道）全國
人大9日舉行主題為「保障性住房建設和房地產市場調
控」記者會，住房和城鄉建設部副部長齊驥在會上稱，
今年保障房建設將至少需要1.3萬億元資金投入，其中，
8,000多億元通過社會機構投入和保障對象以及所在企業
籌集，剩餘5,000多億元將由中央和各級地方政府出資。

5000億由各級政府出資
齊驥稱，1,000萬套保障房建設的任務中包含有400萬

套棚戶區改造房，需要投資約5,000億元，除卻中央政

府和省級、市級政府補助，由工礦企業和被改造的職
工籌集的款項大約在3,400億元左右。此外，地方政府
通過對保障性住房無償劃撥土地的方式，亦投入約
5,000億元左右。剩餘仍需5,000億元由各級政府出資，
主要用於廉租住房和公共租賃住房建設，亦包括對低
收入家庭發放的廉租住房租賃補貼。
在談到保障房建設資金來源時，齊驥指出，地方政

府要將保障性住房建設資金納入本級財政預算，在財
政預算中要列支一部分。另外，按照現有規定，要嚴
格執行土地出讓淨收益用於保障性住房建設的比例不

得低於10%，資金缺口大的地方，要進一步提高比例。

將問責保障房執行不力
此外，齊驥表示，大規模建設保障性安居工程是作

加法，對市場是一個利好消息，將會同有關部門拿出
具體辦法問責住房保障政策執行不力行為。今年在繼
續保持商品住房足夠的開工量的同時，增加保障性住
房的建設和供應，將是緩解供需矛盾，增加有效供給
的一個非常重要的手段，也是國家住房制度的戰略思
考和調整。

千萬套保障房需投入1.3萬億
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上海和重慶兩個城市房產稅
試點的開展情況。 新華社

香港文匯報訊（兩會記者組 房廈 北京

報道）茅台酒是貴州省最知名的一張
「名片」，真假茅台話題一直備受關注。在
貴州省的兩會記者會上，省委書記栗戰
書親自上陣，悉心「指導」在場記者如
何辨別茅台真偽，專業如白酒「鑒定
師」。有記者會後感歎：「栗書記太專業
了，經他一說，我才知道，原來即使是
正品茅台，每一批的口感也會有差異。」

正品茅台每瓶口感也存差異
在貴州省舉行的記者會上，當省長趙

克志分析茅台酒漲價原因之後，有記者
認為這一話題到此結束，已開始舉手爭
取下一提問機會。這時，省委書記栗戰
書接過話筒，表示自己亦有幾點要補
充。他說，有些「假茅台」，其實是「真
酒」，只不過不是「茅台酒」。他解釋，有
些茅台酒，其實是通過貴州茅台鎮的合
法酒廠生產，口感也並不差，但同樣會
被算作是「假酒」，因為僅「茅台酒股份
有限公司」這一家企業生產的茅台酒，
才是正品茅台。他指出，真正的假酒，
是不法廠商利用收購的正品茅台空瓶灌
入的、仿製的茅台酒。這類酒對「茅台」
這一民族品牌造成很大傷害，栗戰書呼
籲，「工商、質檢等部門應加強市場監
管，共同保護好我們的民族品牌。」
栗戰書特別提醒道，因貴州省茅台酒

股份有限公司生產的茅台，每一批次不
盡相同，口感上會有差異，因此，正品
茅台口感也不是每一瓶都相同。這一補
充解釋了很多人的疑問，令不少在場記
者大讚「貼心」。

 

香港文匯報訊（兩會記

者組 馬靜 北京報道）國
家廣電總局日前在其網
站上公佈，中共中央和
國務院正式任命蔡赴朝
為中央宣傳部副部長、
國家廣電總局局長、黨
組書記。有關官員認
為，以蔡赴朝豐富的新
聞經驗，深厚的文學修
養，嚴明的專業操守，
開放的工作視野，中國
的廣播電視事業實力和
水平急劇提升可期。

堅持清廉不染有償新聞
在北京政壇，蔡赴朝官聲清譽均有口碑。他1979年調入

北京日報工商部任記者，以強烈的社會責任感，敢於迎㠥
社會的熱點、難點問題做文章。1990年起蔡赴朝任日報副
總編輯，分管政法、工交、財貿、科教、農村、國際六個
主要採訪部門。他依然堅持深入一線，積極倡導「沒看見
不寫」的採訪作風。他曾經深夜與清潔工人一起跟班勞

動，參與策劃、指揮了北京日報幾乎所有重大戰役性報道
和典型報道。每年蔡赴朝都親自寫出一些有相當影響的典
型報道。
在第三屆長江韜奮獎的頒獎詞上，主辦方這樣形容蔡赴

朝：「他任財貿部主任期間，率先垂範並要求記者不參加任
何沒有新聞報道價值的『應酬』，不染指有償新聞。他們因
沒有採訪報道價值而拒出席的請柬，堆積了滿滿兩個抽
屜」。市委宣傳部領導責成北京電視台將此拍成專題新聞，
蔡赴朝婉言謝絕。他認為，保持清正廉潔是黨報記者的「天
職」。

主動邀請境外媒體宣傳
在一些宣傳官員心目中，對境外媒體和境外記者頗為「擔

心」，但蔡赴朝卻在宣傳部工作會議上公開表示，要做好把
境外媒體「請進來」的工作。他要求相關部門要精心組織境
外媒體集體參觀採訪活動；邀請境外資深記者、導演等宣傳
北京；並要加強對外文化交流，辦好各項文化交流活動。
在蔡赴朝的積極推進下，今年1月，北京市委首次設立兩

名新聞發言人，蔡赴朝還要求將新聞發言人的聯絡電話和電
子郵箱設在市外宣辦新聞發佈處，電話實行24小時接聽制
度，電子郵箱實行定期檢查制度。這也是北京市宣傳工作的
一次創新。

香港文

匯 報 訊

（兩會記

者組 趙

一存 北

京報道）

全國政協
委員、中國核動力研究設計院
名譽院長楊岐（見圖）昨日在
出席政協會議時表示，目前中
國核電在建規模已處於世界第
一位，到2020年投運核電裝機
容量將達到7,000萬千瓦以上，
成為核電大國。他建議，將核
電出口上升為國家戰略，推動
實施核電走出去，同時加大政
策支持力度，貸款資金及稅收
優惠政策，支持核電出口企
業，靈活多樣的融資方案。
楊岐指出，核電是中國大力

培育和發展的戰略性新興產
業，實施「走出去」戰略，促
進核電出口，積極參與國際競
爭，是培育對外貿易新優勢、
優化對外貿易結構、提高國家
對外開放水平的重要舉措。

據中新社9日電 住房和城鄉建設部副部長齊
驥9日表示，國家統計局最近一項抽樣調查顯
示，中國城市89%居民擁有住房。住房和城鄉
建設部部長姜偉新去年底在全國建設工作會上
表示，截至2009年底，中國城市人均住宅建築
面積約30平方米。
調查顯示，中國城市89%居民擁有住房，其

中約12%為祖上傳下來的，為原有的私有住
房；40%多是計劃經濟時代建的宿舍，其後通
過住房制度改革變成職工個人的房產，還有近
40%的城市居民通過市場購買商品住房。

房價問題將逐步得到解決
齊驥表示，中國城鎮化過程中存在㠥住房配

置不合理的問題，使得一些新市民、新就業員
工，面對很高的房價無可奈何。
他續說，「大家非常關注房價的問題。我認

為，今年『國辦1號文件』中強化地方政府穩
定房價責任，要求各地結合本地實際情況、經
濟發展目標和居民收入水平，制定一個使消費
者買得起或者租得起房子這樣一個調控目標。
隨㠥我們各項政策的落實，隨㠥地方進一步提
高認識、強化責任，這個問題會逐步得到解
決。」

調查：89%居民擁有住房
■住建部副部長齊驥(中)、房地產市場監管司司長沈建忠(左)、住房保障司司長馮俊(右)回答中外記者的提問。 中新社
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香港文匯報訊（兩會記者組 羅洪

嘯、王曉雪 北京報道）全國政協副主
席、民革中央副主席、著名經濟學家
厲無畏表示，目前出台的限購令只是
一種短暫的政策，隨㠥保障房的大量
建設，此政策將慢慢淡出市場。他提
倡要適當收取房產稅補給保障房建
設。
對於備受關注的收入分配改革，

厲無畏指出，調整結構的目標就是
增加勞動收入在GDP中的比例，要
提高最低工資標準，並適當調整稅
收結構，包括個人所得稅的起徵點
也可以適當提高一些，有些行業可
適當降低稅收，盡量增加勞動者收
入，內需的擴大也可促進經濟的增
長。
在存款利率市場化方面，他認

為，利率本來就是資本價格，利率
可以走市場化，但也不能完全沒有
調控。目前的難題是既要保通脹，
又不能夠完全的負利率，因此要兩
害相權取其輕，把通脹控制在適當
範圍內，再考慮利率的市場化，防
止大量的通脹。
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■全國政協委員來到中國國家博物館參觀《復興之路》展覽。新華社

■國家廣電總局局長、黨組書
記蔡赴朝。

香港文匯報記者馬靜攝


